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SINOPSE DE REUNIÃO 

 

“Reunião Conjunta da Diretoria Colegiada com a Câmara Técnica Institucional Legal 

(CTIL)” 

 

Documentos convocatórios: Ofícios CBHLSJ n.º 49/2024, de 12 de junho de 2024. 

Data: 18/06/2024      

Hora: 10h 
Local: Videoconferência (plataforma Google Meet) 

Presentes:  

 

Membros: Dalva Rosa Mansur (Instituto de Pesquisas e Educação para o Desenvolvimento 

Sustentável - IPEDS); José Carlos Teixeira (Associação de Pescadores Artesanais no Parque 

das Garças Integradas); Stefhanie Coelho de Araújo (Concessionária Prolagos); Caroline Souza 

Fernandes (Concessionária Águas de Juturnaíba); Arnaldo Villa Nova (Associação de Defesa 

da Lagoa de Araruama – Viva Lagoa); Kátia Regina (Movimento de Mulheres de Iguaba 

Grande - MOMIG); Eduardo Pimenta (Universidade Veiga de Almeida); Leandro Coutinho 

(Colônia de Pescadores de Iguaba Grande – Z29); Jorge Augusto (Prefeitura Municipal de 

Arraial do Cabo). 

 

Convidados: Cláudia Magalhães (Coordenadora Técnica-administrativa do CILSJ); Leonardo 

Nascimento (Analista Técnico do CILSJ/CBHLSJ); Aline Ribeiro (Analista Técnica do 

CILSJ/CBHLSJ); Samara Miranda (Assistente Administrativa do CILSJ/CBHLSJ); Allan 

Barbosa (Estagiário - CILSJ); Breno Berti (Estagiário - CILSJ); Reynaldo Serra (Águas de 

Juturnaíba – CAJ) 

Pauta Executada: 
 

1. Aprovação da sinopse de reunião anterior (CTIL 23/11/2023); 

 

2. Avaliação da resolução que “Institui o Plano Plurianual de Investimentos do Comitê de 

Bacia Hidrográfica das Lagoas de Araruama e Saquarema e dos Rios São João e Una para 

o período de 2023-2027; 

 

3. Informações sobre a rescisão do escritório de advocacia; 

 

4. Avaliação da resolução que “Aprova o custeio da execução de dragagem na Laguna de 

Araruama pelas Concessionárias de Água e Esgoto”; 

 

5. Avaliação de resolução que aprova a “disponibilização de recursos financeiros do 

CBHLSJ no montante de R$ 100.000,00 (cem mil reais) para a realização de estudo de 

viabilidade e construção de Poço Artesiano na Comunidade Rural Emiliano Zapata, no 

município de São Pedro da Aldeia/RJ”; 

 

6. Avaliação de resolução que aprova a “disponibilização de recursos financeiros do 

CBHLSJ no montante de R$ 713.527,15 (setecentos e treze mil, quinhentos e vinte e sete 

reais e quinze centavos) para a execução de obra de esgotamento sanitário em Ponta d' 

Areia, no município de São Pedro da Aldeia/RJ”; 
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7. Avaliação de resolução que aprova a “disponibilização de recursos financeiros do 

CBHLSJ no montante de R$ 720.000,00 (setecentos e vinte e mil reais) para a elaboração 

do Projeto Executivo e a construção de Tronco Coletor e Estação Elevatória para a 

captação de esgotos no córrego Piripiri no Bairro Flexeira, no município de São Pedro da 

Aldeia/RJ”; 

 

8. Protocolo de Monitoramento da Governança das Águas; 

 

9. Assuntos Gerais. 
 

Resumo:   
O Sr. Eduardo Pimenta deu início à reunião conjunta agradecendo a presença de todos e 

prosseguiu concedendo a palavra a Sra. Cláudia Magalhães, que solicitou a inversão das pautas 

para que pudesse estar presente durante as discussões sobre PAP, contratação da assessoria 

jurídica e inclusão de pauta solicitada pelo Sr. Arnaldo Villa Nova, pois teria que se ausentar 

por motivos médicos. O Sr. Eduardo Pimenta manifestou posição favorável a inversão de 

pautas, não havendo manifestações contrárias pelos membros presentes na reunião. O Sr. 

Eduardo Pimenta explanou apenas sobre a sinopse da última reunião de CTIL, no dia 23 de 

novembro de 2023, que foi aprovada sem manifestações contrárias. A Sra. Cláudia Magalhães 

apresentou a avaliação da resolução que “Institui o Plano Plurianual de Investimentos do 

Comitê de Bacia Hidrográfica das Lagoas de Araruama e Saquarema e dos Rios São João e Una 

para o período de 2023-2027”. Também apresentou o resultado definido na oficina de 

Planejamento Plurianual de Investimentos do Comitê de Bacia Hidrográfica das Lagoas de 

Araruama e Saquarema e dos Rios São João e Una - Região Hidrográfica VI do Estado do Rio 

de Janeiro (PAP) no dia 14 de junho de 2024, para a vigência de 2025-2028. Em seguida, 

apresentou a realocação dos saldos remanescentes do Plano Anual de Atividades e desembolso 

– Ano II – 2024, definidos na oficina do dia 14 de junho de 2024. Exemplificou que o recurso 

para os projetos: “Funboas” e “Auxílio e Fiscalização à Pesca” foram destinados à rubrica de 

Usos Múltiplos, Pesca e Gestão Costeira, mantendo-se o direcionamento dos recursos conforme 

aprovações anteriores. A Sra. Aline Ribeiro projetou a tabela de proposição de Plano de 

Investimentos PAP 2025 a 2028 – Contrato de Gestão nº 61.2022, proveniente da metodologia 

aplicada na oficina PAP. No entanto, a Sra. Cláudia Magalhães salientou que, ao final da 

oficina após aplicação da metodologia participativa e dos resultados obtidos, foi proposta pela 

Sra. Dalva Mansur a realocação de 4% da rubrica de instrumento de gestão para a rubrica de 

monitoramento, o que foi acatado pela maioria simples dos presentes ao final da oficina. O Sr. 

Eduardo Pimenta agradeceu a apresentação e elogiou a oficina realizada para a elaboração do 

PAP. A referida pauta foi aprovada sem manifestações contrárias. Em seguida, a Sra. Cláudia 

Magalhães apresentou a pauta sobre a assessoria jurídica, e salientou que o Consórcio estava 

sem este serviço. Ela também mencionou a ausência da Secretária Executiva Raquel Trevizan, 

devido a problemas de saúde, tendo apresentado licença médica de 15 dias. A Sra. Cláudia 

Magalhães informou também que durante a licença da Sra. Raquel, acumularia o cargo de 

Secretária Executiva, e informou que agendou uma reunião com o presidente do consórcio para 

resolver a contratação da assessoria jurídica. O Sr. Eduardo Pimenta mencionou a licitação de 

comunicação que já havia sido realizada, mas que o processo seguia parado sem assinatura do 

contrato até o momento. A Sra. Cláudia Magalhães explanou a pauta seguinte sobre a dragagem 

da Lagoa de Araruama, solicitada pelo Sr. Arnaldo Villa Nova. Ela recomendou, seguindo a 

parte legal administrativa e jurídica, que o Comitê de Bacias não delibere sobre ações neste 

conteúdo, pois seria uma proposição no âmbito do INEA, já que o Comitê não tem competência 
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para tal. Assim, recomendou a criação de um grupo de trabalho para discutir o tema e fazer uma 

recomendação aos órgãos legitimados para esta demanda, impondo resoluções ou mecanismos 

para cumprir este dispositivo proposto pelos membros do Comitê. O Sr. Eduardo Pimenta 

salientou seu papel como presidente na realização dos encaminhamentos de acordo com os 

processos democráticos e participativos de todos os membros e, após consultar o regimento 

interno, expôs que a solicitação não cumpriu o prazo regimental, e a pauta solicitada para 

inclusão não foi aprovada pela câmara técnica de saneamento. Com isso, decidiu pela criação 

de um grupo de trabalho. Ele também mencionou que: “dentro do regimento, a CTIL é 

demandada e não demanda”. A Sra. Stéfhanie Coelho corroborou com a fala da Sra. Cláudia 

Magalhães e do Sr. Eduardo Pimenta, salientando que este tema deve ser debatido no âmbito 

regulatório, para não incluir mais uma obrigação para a concessionária que não está 

estabelecida no contrato de concessão. O Sr. Arnaldo Villa Nova salientou que: “realmente este 

tema não está estabelecido no contrato de concessão, mas que a concessionária não cumpriu 

obrigações (transposições dos efluentes) previstas no contrato, e que este tema abordado 

poderia ser uma compensação da concessionária”. O Sr. Eduardo Pimenta sugeriu a criação do 

grupo de trabalho e levou esta solução à votação, sendo aprovada sem contestações contrárias. 

A Sra. Samara mencionou que já existia um grupo de estudos para dragagem. O Sr. Eduardo 

Pimenta solicitou os nomes dos membros deste grupo e a atualização dos mesmos. A Sra. 

Cláudia Magalhães solicitou sua retirada da reunião devido ao já mencionado anteriormente. 

Antes de sua saída, o Sr. Jorge de Oliveira pediu a palavra e mencionou a reunião da revisão 

quinquenal da Agenersa e relatou que estranhou a ausência da Raquel Trevizan na reunião. 

Devido à licença médica mencionada, demonstrou descontentamento por não terem enviado um 

substituto, mas a Sra. Cláudia Magalhães explicou que recebeu a licença médica no mesmo dia 

em que foi realizada a revisão quinquenal da Agenersa. Em seguida, a Sra. Aline Ribeiro 

projetou a composição do grupo de trabalho, para discussões e acompanhamento de projetos de 

dragagem, mas salientou que este grupo teve atuação por um período de 12 meses, já encerrado, 

mas podendo ser prorrogado em plenária. O Sr. Eduardo Pimenta solicitou a participação neste 

grupo de trabalho. O Sr. Arnaldo Villa Nova e o Sr. Leandro Coutinho Mattos também 

solicitaram suas entradas no grupo, mencionando a necessidade de reformulação, incluindo 

mais representantes, como da área jurídica. A Sra. Kátia Regina Lima e o Sr. Reynaldo Serra 

também solicitaram participação no grupo. A Sra. Stéfhanie Coelho salientou a substituição dos 

membros representantes da Prolagos, passando para ela e para a Sra. Aline Araújo. O Sr. 

Eduardo Pimenta solicitou ao Sr. Leandro Coutinho, para que o mesmo conduzisse a reunião, 

pois teria que se ausentar devido ao compromisso de lecionar uma aula, agradecendo a 

compreensão de todos. A Sra. Aline Ribeiro apresentou a pauta seguinte sobre a avaliação de 

resolução que aprova a disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de R$ 

100.000,00 (cem mil reais), para a realização de estudo de viabilidade, perfuração, instalação e 

registro de outorga do poço artesiano na comunidade rural Emiliano Zapata, no município de 

São Pedro da Aldeia/RJ, sendo aprovada sem manifestações contrárias. Em seguida, a Sra. 

Aline Ribeiro apresentou também a pauta seguinte sobre a avaliação de resolução que aprova a 

disponibilização de recursos financeiros do CBHLSJ no montante de R$ 713.527,15 (setecentos 

e treze mil, quinhentos e vinte e sete reais e quinze centavos) para a execução de obra de 

esgotamento sanitário em Ponta d' Areia, no município de São Pedro da Aldeia/RJ, sendo 

aprovada sem manifestações contrárias. Posteriormente, a Sra. Aline Ribeiro apresentou a pauta 

seguinte sobre a avaliação de resolução que aprova a disponibilização de recursos financeiros 

do CBHLSJ no montante de R$ 1.220.000,00 (um milhão e duzentos e vinte mil reais) para a 

elaboração do Projeto Executivo e a construção de Tronco Coletor e Estação Elevatória e Linha 

de Recalque para a captação de esgotos no córrego Piripiri no Bairro Flexeira, no município de 

São Pedro da Aldeia/RJ. O Sr. Arnaldo Villa Nova mencionou que havia um valor a ser 
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acrescido nesta resolução, originalmente orçada em R$ 720.000,00, que passou para R$ 

1.220.000,00. Colocada em votação, a resolução foi aprovada sem manifestações contrárias. A 

Sra. Aline Ribeiro seguiu para a pauta seguinte sobre a solicitação do Observatório da 

Governança das Águas para a apresentação do Protocolo de Monitoramento da Governança das 

Águas para os membros do comitê na próxima reunião do Comitê da Bacia Hidrográfica Lagos 

São João. Após diálogo sobre o assunto, ficou definido que o Observatório da Governança das 

Águas seria convidado para apresentar tal Protocolo na próxima reunião de Diretoria Colegiada. 

Por fim, a Sra. Aline Ribeiro seguiu para a última pauta sobre Assuntos Gerais. O Sr. Leandro 

Coutinho questionou os membros se havia alguma demanda relacionada a assuntos gerais. Não 

houve manifestações dos membros sobre essa demanda. O Sr. Leandro Coutinho agradeceu a 

participação de todos e encerrou a reunião. 

 

 
 

Registro Fotográfico: 

 

 
Relator: Allan Barbosa, revisada por Leonardo Nascimento 

Elaborado em: 18/07/2024 

Aprovado em:  
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DALVA ROSA MANSUR 

Coordenadora da Câmara Técnica Institucional Legal 

CBHLSJ 

 

 

 

 
EDUARDO GOMES PIMENTA 

Presidente do CBHLSJ 


